

Rapport de mi-étape



**Communauté des Possibles
Saint-Laurent**



Une démarche
accompagnée par Solon

 Saint-Laurent
Montréal 

 Solon
CULTIVER NOTRE POUVOIR D'AGIR

Avant-propos

L'APPROCHE DE SOLON

Solon, organisation montréalaise fondée en 2015, a pour mission d'accompagner les groupes citoyens et les organisations dans la construction d'une ville plus écologique, solidaire et résiliente, quartier par quartier. Nous croyons fermement que la transition socio-écologique ne pourra se faire que par un engagement collectif et inclusif de chacun-e.

À travers notre volet « Communautés des Possibles », nous faisons émerger des structures de concertation dans lesquelles les habitant-es et les organisations ont le pouvoir de créer leur quartier rêvé, ensemble.



Le projet

LA COMMUNAUTÉ DES POSSIBLES SAINT-LAURENT, C'EST QUOI?

Le projet de Communauté des Possibles Saint-Laurent consiste en l'émergence d'une vision collective de la transition socio-écologique au sein de l'arrondissement, afin de consolider les initiatives déjà existantes, de faire émerger de nouveaux projets à fort impact (en particulier en mobilité), et d'accélérer la transformation du territoire. Nous souhaitons faire de Saint-Laurent un arrondissement plus résilient, écologique et solidaire, ensemble.

Cette communauté se bâtit à partir d'une gouvernance locale, intégrée et multipartenariale, en lien avec le plan d'urgence climatique de l'arrondissement Saint-Laurent et son plan stratégique.



Nous souhaitons faire de Saint-Laurent un arrondissement plus résilient, écologique et solidaire, ensemble.



Les livrables et activités prévues

PHASE 1: RÉSONNER

Dans cette première phase de construction de la Communauté des Possibles, nous bâtissons les bases d'une structure de gouvernance et amorçons la phase de construction d'une vision commune, grâce notamment à des actions de médiation culturelle. Quel serait le quartier rêvé de chacun-e?

— Création d'un comité de travail « Communauté des Possibles »

Ce comité est composé de **15 membres**, issu-es de Verticité, CJE SLA, COSSL, Excellence Industrielle, PME-MTL et de l'arrondissement Saint-Laurent.

Il s'est réuni à **5 reprises** depuis juillet 2024 dont :

- o Une visite terrain dans Ahuntsic avec les élu-es et l'arrondissement,
- o Un atelier avec les cartes du récit pour bonifier l'analyse du répertoire,
- o Un atelier de création de masques avec la production d'un poème pour amorcer la création de la vision en transition socio-écologique pour l'arrondissement.

— Activités de médiations culturelles :

Nous avons rencontré **6 acteur-rices culturel-les de Saint Laurent**, afin de mieux connaître leurs projets et leur impact sur le sentiment d'appartenance au quartier. Ces rendez-vous individuels ont permis d'alimenter la vision de la Communauté des Possibles, et d'établir un réseau d'artistes pour des collaborations à de futurs événements. Nous avons rencontré Propulse Danse (Marie-Denise Bettez), l'Association des photographes de Saint-Laurent, Sonorités plurielles (Justin Itoko et Trinh Thach-Lang), InTerreArt (Nicole McDonald-Fournier) et GUÊPE.

Nous avons également rencontré **le comité du Quartier culturel** pour identifier les arrimages possibles (par exemple, proposer un projet de Nicole McDonald-Fournier autour de l'art et de la nature dans leur programmation 2025).

Nicole McDonald-Fournier a été sélectionnée pour **créer un projet artistique** pour la Communauté des Possibles car celui-ci correspond parfaitement à ses intentions, notamment sur la question de réappropriation de la nature en ville. Au moyen d'ateliers de médiation dans les jardins privés, les milieux naturels et les friches de Saint-Laurent, le projet vise à sensibiliser et initier des personnes qui vivent dans l'arrondissement aux arts relationnels, visuels et interdisciplinaires pour entretenir des liens vivants et tendant à l'action avec la flore et les collectivités de leurs milieux de vie. Comme il s'agit d'un projet saisonnier, elle débutera au printemps. Nous accompagnons la production de cette oeuvre et Nicole participe également aux rencontres du comité.

Simon Thibodeau, en charge de la médiation culturelle chez Solon soutient **la recherche de financement** avec Nicole McDonald-Fournier pour que le projet soit financé par le Service de la culture de la Ville de Montréal.

Installation dans la maison de Nicole McDonald-Fournier



→ Livrable de cette phase: projet artistique de Nicole McDonald-Fournier

PHASE 2 : ACCOMPAGNER

Dans cette seconde phase, nous faisons un inventaire des initiatives en transition socio-écologique existantes dans le quartier. Qu'est ce qui existe déjà dans Saint-Laurent et qui permet de tisser une communauté?

L'analyse des initiatives en transition socio-écologique

Nous avons co-rédigé, avec les partenaires du comité de travail, un répertoire d'une trentaine d'initiatives écologiques, solidaire, citoyennes etc, qui **met en lumière toute la pluralité et le dynamisme** des citoyen-nes et organismes de l'arrondissement. Bien que non exhaustif, ce répertoire permet de visibiliser les projets existants et d'identifier les forces du territoires.

La construction d'une vision partagée

Grâce aux rencontres avec les acteur-rices culturel-les de l'arrondissement et l'implication du comité de travail, nous avons pu bâtir une vision partagée de l'arrondissement de Saint-Laurent d'ici 5 ans :

« En 2030, les personnes qui vivent et travaillent à Saint-Laurent posent au quotidien des gestes rassembleurs pour mieux cohabiter dans la ville avec la Nature.

Le faire-ensemble est enraciné dans leurs milieux de vie: ils et elles prennent part aux décisions et actions collectives. Petit à petit, de nouvelles possibilités se créent en misant sur la communauté.



« Notre quartier s'active », initiative accompagnée par la RUI Hodge-Place Benoît (COSSL) et Solon



— L'accompagnement dans l'élaboration d'un plan d'action concerté et intégré avec les partenaires

Ce plan d'action, arimé avec les plans d'action existants (par exemple, ceux de la Table de quartier, de l'arrondissement, de l'Éco-quartier, etc.) va permettre de dresser les priorités en matière de transition socio-écologique dans l'arrondissement et d'établir une marche à suivre commune et échelonnée afin de faire advenir la vision partagée.

Les objectifs de ce plan d'action ont été validés en décembre 2024, il s'agit de :

- Développer l'action collective citoyenne
- Accompagner un changement de culture organisationnelle à l'échelle de l'arrondissement
- Renforcer les liens sociaux dans les communautés
- Fédérer les acteur-rices autour de la protection de la biodiversité.

Deux actions prioritaires ont déjà été choisies, à savoir :

- Se doter d'une structure de gouvernance partagée. Un comité ad hoc a été constitué et établira une proposition en mars 2025
- Organiser un événement citoyen au printemps ou à l'automne 2025, afin de mettre de l'avant toutes les initiatives en transition socio-écologique de l'arrondissement et développer de nouvelles actions en lien avec les objectifs donnés.

→ Livrables de cette phase: répertoire des initiative finalisé et plan d'action amorcé

— Création d'un atelier de vélo communautaire

Nous avons également co-déposé avec le CJE SLA une demande de financement en septembre 2024 auprès du Fonds Climat (50 000\$).

— Création d'un tiers-lieu dans la Maison Robert Bélanger

Une réflexion a été amorcée pour créer un tiers-lieu, espace de résilience communautaire pensé par et pour les habitant-es du quartier.



— Documentation du processus en cours

Nous rédigeons actuellement une page Wiki afin de documenter le processus, d'en garder des traces et d'inspirer d'autres initiatives. Le Wiki des Possibles est un outil de documentation québécois, développé par Solon, au service de la transition socio-écologique. C'est une ressource libre et ouverte que tout le monde peut éditer.

« C-Vert », programme d'écologie urbaine accompagné par le YMCA



Ateliers de la Transition Socio-Écologique
6450, avenue Christophe-Colomb
Montréal (Québec) H2S 2G7

solon-collectif.org

